

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 27 de febrero de 1913 || Nm. 342

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante re-  
cetará en la BOTICA UNIVERSAL,  
frente al MERCADO.—Teléfono n° 315.  
Apartado de correos n° 477.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de jugetes a precios bajísimos.

26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 408

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### Vibraciones del Cable

México, 23.—La capital tiene el aspecto de una fortaleza. Por todas partes se ven militares. Según parece, el Gobierno adoptará el régimen de Porfirio Díaz para dominar. El nuevo Gobierno será una dictadura militar con todo el ejército bajo las armas. Opinase que la Administración de Huertas y Díaz tiene que enfrentarse a grandes trastornos. Los Estados sublevados son Coahuila, Sonora, Chihuahua, Nuevo León, Tamaulipas, Veracruz, Durango, Aguas Calientes, Guerrero y Yucatán. La tercera parte de la República. En el Gobierno de Villarreal, el sugro de Gustavo Madero ayuda a los rebeldes contra Huertas. La esposa del ex-Presidente Madero, acompañada del Ministro cubano, se presentó al Embajador americano solicitando inter venga para obtener la deportación de su marido a la Habana. Huertas aseguró a la esposa del ex-Presidente que no peligró su vida.

Nueva York, 23.—Notician de México que en el trayecto del Palacio a la Penitenciaría Federal mataron a Francisco Madero y a Pino Suárez.

Washington, 23.—La quinta brigada de la 21 división que se ha organizado en el ejército compuesta de cuatro regimientos de infantería con su Comandante, el General Smyth, ha recibido órdenes de dirigirse a Galveston y estar listos para el servicio en el exterior. Los oficiales dicen que no hay propósito especial de desembarcar tropas en México, que el objeto principal es facilitar a Wilson los medios de operar en caso necesario. Se encontrarán en Galveston el lunes así como tres trasportes.

Huertas tiene que enfrentarse a la revuelta de 10 estados que no lo han reconocido, principalmente el estado de Guerrero. Rumórase la rebelión del General Figueroa, Inspector General de los rurales, con 10 mil hombres en el estado de Coahuila; Emilio y Raúl Madero, hermanos del ex-Presidente, se incorporaron a sus filas. El Gobernador Carranza con mil doscientos hombres contra Velasco, rehusa libertar a los partidarios de Díaz y a reconocer el Gobierno provisional. Confírmase la noticia de que Porfirio Díaz está dispuesto a regresar y que saldrá del Cacicó enseguida. Rumórase que Azcona, Secretario del ex-Presidente fue fusilado en el Arsenal anoche. Conmemorando el día de Washington leyóse en el Senado y en la Cámara su despedida Presidencial y se distribuyó impresa a los senadores y congresales.

México, 23.—A media noche se envió un automóvil escoltado por caballería al Palacio para trasladar a Madero y a Suárez a la Penitenciaría Federal. Automóviles llenos de oficiales y soldados siguieron a Madero. Una gran fuerza de maderistas, según declaraciones oficiales, trataron de libertar a los presos; cambiáronse tiros; hubo muertos y heridos de una y otra parte, entre ellos el Mayor Cárdenas y unos 20 oficiales de la guardia que rodeaba a los prisioneros. Rumórase que cuando trataron de asaltar el automóvil que conducía a Madero y Suárez, la guardia los mató, evitando así el objeto de los libertadores. En vista del tiro que es difícil de establecer los autores del asesinato. La escolta siguió hasta la Penitenciaría ignorándose lo ocurrido durante varias horas. Huertas llamó a Palacio a los periodistas para anunciarles el asesinato e

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

### IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### Dr. Alejandro Rivas Vázquez,

— ABOGADO —

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

Reservado para "La Tempestad"

Pasa a la 4ª página.

# Educación vocacional

## La nueva tendencia de la escuela moderna

I

Dos tipos de escuela se disputan al presente la hegemonía en la pedagogía moderna. La escuela puramente cultural intelectualista «del saber», como la llama Kerschenshtelner, tratase de ser sustituida por otro tipo de escuela nueva, la escuela vocacional o del trabajo que ha recibido ese nombre mal escogido, porque prepara también para las profesiones intelectuales, pues exigen una cultura intelectual de base muy amplia.

Las escuelas del saber o de educación liberal o cultural, procuran ampliar el horizonte intelectual del individuo y le enseña el modo de asimilar los conocimientos que son patrimonio de la humanidad, escuelas que engendran las clases directoras de la sociedad porque la superioridad intelectual de los hombres así educados les permite influir profundamente en la moral, las costumbres, los ideales, la ciencia, la religión y el gobierno del Estado. La educación por consiguiente permite la dirección de la sociedad y constituye una preparación para ese fin.

Veamos ahora cuáles son los fundamentos de la educación vocacional. Acaba de publicarse un interesante trabajo del señor Salvador Massip sobre esta nueva tendencia de la escuela, del cual trabajo hacemos los extractos y transcripciones para este estudio. Los iniciadores de este nuevo sistema, o mejor dicho sus abanderados en Alemania y en los Estados Unidos, son: Kerschenshtelner en el primer país y David Suedden en el segundo. El americano Suedden ha hecho las siguientes publicaciones relacionadas con el asunto: «The problem of vocational education», Boston, Houghton Mifflin Co., 1910; «Problems in the Psychology of vocational education», Journal of Educational Psychology, de noviembre de 1911. Están también las obras de John Palmer Garber, las de E. N. Henderson, las de Charles A. King y las de Frank M. Leavitt.

Fúndase la nueva escuela en el hecho de que la escuela actual dista mucho de la realidad, que no prepara al hombre para la lucha por la vida por que no le suministra los conocimientos que necesita para convertirle en miembro activo y productor del grupo social. De ahí la necesidad de que en países como en los Estados Unidos, Alemania y aún en Inglaterra, se piense en preparar para el trabajo dándole al individuo el mayor entendimiento para capacitarlo en cierto sentido, pues se establece como verdad la de que la escuela no puede seguir preparando como hasta ahora por las profesiones liberales, por la sencilla razón de que los hombres no se dedican todos a las profesiones, y que la escuela actual prepara un número mayor de individuos que solo se van a mover en determinada esfera, y después se van a encontrar perseguidos por la competencia en la parte negativa de la ley económica de la oferta y de la demanda.

La escuela vocacional pues, tiene un carácter puramente utilitarista. Responde también su necesidad en los pueblos citados a la multiplicidad de las ramas de la actividad humana. La *vocational school* debe preparar para el trabajo y como éste reviste una asombrosa multiplicidad de formas, debe educar especialmente en una de ellas por la que siente vocación o por aquella en que vea que va a encontrar más medios de poderse desarrollar mejor. La educación vocacional lleva por fin preparar al individuo para la adquisición de la riqueza intelectual o material, al revés de la educación liberal que sólo prepara para el consumo. Sosténese que el intelectualismo de hoy desde el punto de vista económico solo ofrece individuos de consumo y no productores, fuentes de producción nacional. El gran desarrollo industrial en los países citados reclama obreros útiles e inteligentes, no obreros versados en la literatura, en la ciencia y en el arte, pero incapaces de realizar trabajo mecánico eficiente. Por otra parte, sostiene también que el caudal de conocimientos humanos es ya tan grande que la cultura enciclopédica que ofrece la escuela tien-

de cada vez a ser más ligera y superficial por lo mismo que tiene que ser más extensa. La educación, de extensiva ha de pasar a ser intensiva.

Aseguran los partidarios de la *vocational school* que el siglo XX es el siglo del trabajo y que si la educación ha de preparar para la vida, debe proporcionar al niño un arte u oficio que le permita realizar un trabajo eficiente; los hombres que trabajan, los industriales son los factores más importantes de la civilización. Reclaman con justicia una escuela que venga a aumentar el número de los trabajadores; que la escuela no puede seguir preparando para las profesiones liberales, por la sencilla razón de que los hombres no se dedican todos a las profesiones; que el noventa por ciento de los niños, por lo menos, serán en su vida trabajadores manuales y que la consecuencia lógica de este hecho debe ser que la escuela atienda a las necesidades de ese noventa por ciento preparándolos para realizar un trabajo manual eficiente, es decir, para la industria; que en ésta, la inteligencia es muy útil pero no suficiente; necesita estar completada por la habilidad y la destreza; más, la destreza específica y la inteligencia general no bastan aún: es necesario dar también al hombre una inteligencia específica.

Para no perder el hilo de este estudio, cuando extremos en la pedagogía del nuevo tipo de la escuela trataremos el fondo de la cuestión.

Tócanos decir que la educación vocacional, por la variedad del trabajo humano distingue grandes grupos que comprenden casi todas las profesiones y oficios. Esos grupos son: 1º el profesional, 2º el comercial, 3º el agrícola, 4º el industrial, 5º el náutico y 6º el doméstico. Cada una de estas grandes divisiones tiene sus caracteres distintivos. En las vocaciones profesionales se observa el elaborador desarrollo de los agentes educacionales empleados en ellas y la gran cantidad de tiempo para conducirlos. Las comerciales son todas las comprendidas entre las que desempeñan, niños de diez y doce años (vendedores de periódicos, muchachos de establecimientos) hasta los que son semi profesores de grandes comerciantes. Las agrícolas comprenden desde los más rudos y sencillos trabajos manuales hasta los más complejos y difíciles. Las industriales se caracterizan por su complejidad y contienen todas las artes, oficios y manufacturas. Comprende desde las funciones más especializadas, al alcance de la mujer y el niño sin destreza, hasta las más complicadas formas de la ingeniería y la mecánica. Las marítimas tienen por objeto la navegación y la pesca y las industrias que de ella se derivan. Por último, el grupo doméstico comprende todas aquellas vocaciones que tienen su centro en el hogar, con exclusión de los trabajos que como tejer, confeccionar ropa, cocer pan, hacer calcaeta, etc., se han convertido en ocupaciones de manufacturas o talleres. Si se ha disminuido el número de ocupaciones caseras de la mujer, en cambio se le exige una eficiencia mayor en las que, como preparación de los alimentos, cuidado de los niños y manejo general de la casa, no puede dejar de desempeñar.

La educación profesional se llama comúnmente superior por que recibe los estudiantes después de que han recibido una educación secundaria, cuyo carácter está determinado en muchos casos por la preparación que da para el estudio de la profesión escogida.

Dice el señor Massip, autor del trabajo en referencia a quien debemos estas transcripciones, que la nueva tendencia no significa una abierta hostilidad contra la cultura; que por lo contrario, la educación vocacional es sólo un complemento necesario de una bien entendida educación liberal.

Continuaremos tratando de esta nueva fase de la escuela e insistiremos en el aspecto que más se relaciona con nosotros: el de la educación agrícola.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

## Un chino con 110 años en esta ciudad infunde compasión

Aunque parezca mentira, tomada en cuenta la degeneración física de las razas, diariamente, se encuentra en esta ciudad y en estado de lo más lamentable del mundo, un concluidano de Sun-Yat-Sen, que cuenta de edad 110 años.

Este pobre chino, obligado por la pobreza extrema, ha tenido necesidad de echarse a la mendicidad, implorando auxilios que le puedan sostener en sus últimos años.

Ha perdido casi por completo la noción de todo cuanto existe. Maquinalmente se levanta, tal vez por un recuerdo vago de la costumbre y a pasos lentos, se dirige a las calles para extender su mano en actitud suplicante.

Debido a su excesiva edad, da rienda suelta a sus necesidades en el lugar en que así lo exige el organismo; bien puede ser en la noche como en pleno día y a vista de todo el mundo.

Lo hemos visto, en diferentes ocasiones y siempre hemos sentido por él una impetuosa fuerza de compasión. Ha tiempos, cuando le conocimos, nos refirió que había nacido en Tokio, que había sido poseedor de un capital fortísimo y que por una traición conyugal, había tenido que abandonar sus lugares nativos, herido en lo más hondo del alma.

Poco tiempo después, su capital se extinguió, como si el cielo le hubiera maldecido, y quedó reducido a la más desesperante penuria.

Estuvo a punto de perecer entre las garras de unos soberbios tigres africanos; otra vez entre unas víboras, y así, sucesivamente nos narró muchas calamidades.

Hoy vaga por nuestras calles, desamparado y muriéndose de miseria!

No abrá un corazón bondadoso o un Asilo que le dé transitoriamente, un pedazo de suelo donde pueda esperar tranquilo la muerte?

## Mesa revuelta

La Facultad de Farmacia por medio de los Agentes de Policía y demás autoridades vigilará la venta clandestina de medicamentos y drogas peligrosas, que se hace actualmente en las pulperías de la capital; vigilancia que se extenderá con más especialidad en el campo.

El Jefe Político del cantón de Desamparados remitió el reglamento de la cafetería emitido por la Municipalidad, y aprobado en sesión de 5 de Enero del corriente año con el fin de someterlo a la consideración del Ejecutivo.

En el solar contiguo a la pulpería «La Última Copa», sita por el barrio del Pacífico, sustrajeron un hermoso caballo de monta valorado en ₡ 300.

Los rateros se valieron de la media noche burlando la vigilancia del policía para realizar su plan. El propietario del valioso animal dió ayer todos los pasos necesarios en las Agencias de Policía.

En la villa de Nicoya se reconstruirá a la mayor brevedad, el matadero público, por ser sumamente necesario. Los planos y estudios se hallan ya en poder del Director de Obras Públicas para su aprobación.

El menor Jacinto Ferrari, jugando en la calle con otros de su clase, lesionó en el ojo izquierdo a un vendedor de frutas que pasaba en el momento que el pequeño lanzaba a sus contrarios una piedra.

En el acto se presentó un activo policía que condujo a Ferrari ante el Agente de Policía para el castigo correspondiente.

Los vecinos de Mata Redonda se quejan del ruido que producen las exageradas bocinas de los automóviles, y alegan que es imposible conciliar el sueño. (Pobres automovilistas, tendrán que ir a la Luna o buscar otro planeta, pues en la tierra todos protestan del ruido infernal de su bocina!)

## Colegio Anglo Americano

Barrio de Amón, 150 varas al Norte del Kiosko del Parque Morazán

El año escolar para el internado principiará el 3 de marzo próximo.

Los nuevos cursos diarios y nocturnos de Inglés, Francés, Español, Contabilidad y Matemáticas, Taquigrafía y Mecanografía, principiarán el mismo día.

La matrícula está abierta. Pídanse prospectos ilustrados y detalles.

Anexa al Colegio se ha inaugurado una Escuela de Párvulos.

# Después del Fallo

Señor Licenciado don Máximo Fernández

Los suscritos, con la firme convicción que nos anima decimos que:

Es la voz de la conciencia pública, constante de trescientos cincuenta mil habitantes, MENOS CUATRO, quien victoriosamente levanta muy en alto la proclama de su inocencia, de su impecabilidad y de su verdadero patriotismo.

Damos gracias al cielo porque nuestros enemigos retratándose con todos sus detalles, nos hayan dado el mejor triunfo a que aspirar se pueda, considerándose impotentes para forcejar a brazo limpio, con nosotros, en honrado combate.

Así tenía que suceder, ante la gloriosa perspectiva de su bien merecido y unánime triunfo, conquistado veinte años há, en ardorosa y bien cimentada lid. Su triunfo es axioma, porque los axiomas no necesitan ni admiten demostración alguna.

Sintámonos orgullosos en tributar nuestras más efusivas palmas a uno de los verdaderos hijos de esta patria pacífica y leal, Licenciado don Alfonso Jiménez Rojas, caballero intachable y difícilmente igualado.

Sea esta protesta el exponente fiel de la conciencia costarricense que lo glorifica.

San José, 20 de Febrero de 1913.

Manuel A. Verdesia, J. A. Valladares A., Joaquín Chaves S., José Corrales B., Samuel Montero M., Emilio Madriz, Marino Meneses, Jesús Quesada Trejos, Guillermo Meneses, Macario Carballo G., Eliseo Vargas S., Manuel Quirós, Rafael C. Soto, Atanasio Agullar, Francisco Soto, Elías Hernández, Juan V. Varela B., Wenceslao Carballo G., Manuel Hernández Q., Juan Bta. Selva V.

Sr. Licdo. don Máximo Fernández.

Pte.

Los abajo firmados nos adherimos al voto honrado y patriótico del intergerrimo ciudadano Licenciado don Alfonso Jiménez Rojas, en el fallo del proceso Fernández-Castro, con cuyo voto nos ha venido a demostrar que hay un hombre justo en el más alto Tribunal de Justicia.

San José, 20 de Febrero de 1913.

Ramón Pérez M., Vicente Porras Q., Rómulo Valerín S., M. A. Alfaro, D. A. Bejarano, Epifanio Estrada C., Aniceto Jara, M. Hernández, Macario Mosasca, Vicente Mosasca, Mercedes Quesada, Juan R. Segura Herrera, Gerardo Ramírez, José Alvarado, Toribio Miranda Marín.

## De San Sebastián

Señor Licenciado don Máximo Fernández

San José.

Digno Jefe:

Los abajo firmados elevamos a U. la protesta de nuestro convencimiento de su honradez y hombría de bien.

Consideramos sin significancia alguna el fallo que «los cuatro» han vertido y nos adherimos, tributando el elocuente homenaje de admiración al Integerrimo Magistrado don Alfonso Jiménez Rojas.

## Una broma de mal género

Un señor de apellido Gólcher, de 45 años de edad y vecino de Las Pavas, da cuenta de que un sujeto de apellido Salazar, joven como de 18 años y enemigo suyo, aprovechando el momento en que él se encontraba dormido sobre una hamaca, colgante en dos árboles de jocote, se acercó y le introdujo en la boca un banano patriota con todo y cárcara.

El no lo notó sino hasta rato después en que, al despertarse, le enclavó los dientes, llevándose un susto de padre y muy señor mío, pues que al desperezarse, por poco se traga media fruta!

El señor Gólcher juzga que sea Salazar el de la broma, sin embargo no se atreve a vengarse por no tener en ser certeza, pues hay otros individuos que hace tiempo lo vienen molestando.

Con estas bromas, vá a llegar el día en que le introduzcan a uno un racimo de plátanos, en la boca y se queden como si tal cosa!

Pues alerta pues, y a dormir con la boca cerrada!

Dios conserve a U. por muchos años para el bien de Costa Rica.

Somos sus fervientes partidarios y amigos.—Francisco Zúñiga, Luis Solano, Reginaldo Zúñiga, Teodorico Solano A., Benjamín Zúñiga, José A. Rojas R., Elías Araya, Ramón Meléndez Z., Jesús Umaña, J. Fidel Castro, Manuel Jiménez B., Antonio González, José J. Cedeño, Dionisio Jiménez, Aurelio Elizondo, Laureano Valverde, Agustín Céspedes, Gonzalo Elizondo, Luis Céspedes.

José Barbosa, Eliseo Ramírez, Ramón Barbosa, José Castro, Eleazar Cascante, Vicente Jiménez, Adolfo Rojas A., Eligio Mora, Filiberto Arias, José Jiménez, José Solano B., Joaquín Mora, Custodio Hernández, Mauricio Castro, Santos Campos, Roberto Castro, Molsés Jiménez, Juan Campos, Carlos Hernández, Juan Arias, Jeremías Valverde, Rafael Meléndez R., Juan Hernández.

## De Limón

Nosotros los abajo firmados, en pleno uso de nuestras facultades como ciudadanos, protestamos enérgicamente, ante el país entero, por el fallo dictado por cuatro de los Jueces que integran la Sala de Casación y nos adherimos al fallo dictado por el digno Juez imparcial Licdo. don Alfonso Jiménez Rojas.

Al mismo tiempo aprovechamos esta oportunidad para presentar al digno Jefe del gran Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, nuestra sincera felicitación por su triunfo obtenido, ante el arma difamadora de los adversarios de los republicanos, ofreciéndole nuestro apoyo en defensa de la causa salvadora de la democracia costarricense.

R. Joaquín Arias G., Lesmes Sáenz, José Madriz, Rodolfo Dengo, Abel Rodríguez Montero, Filadelfo Loaliza Sebastián Morales M., Adolfo Bolaños, Arturo Molina, Jenaro Bolaños Z., Luis Alvarado M., Rafael Vargas M., Ricardo Mena Marín, A. ruego de Antonio Hernández, Rafael Vargas M., Selim Salas G., Isías Ramírez C., Antº Mº Chinchilla López, Pedro Manzanares, Belfort Arias A., Simplicio Castillo, José Mata Salazar, Miguel González, Elías Vargas, Molsés Rojas G., Adán R. Hernández, A. G. Rodríguez, Clodoveo Bolaños Z., Abel Muñoz S., Luis A. Restrepo.

Manuel Salazar, Fermín Rodríguez H., Rafael Gómez, Cristóbal Rodríguez, Pedro C. Boza, José Calderón Mora, Juan Rojas Quirós, Honorio Soto S., Pedro Rodríguez H., Benjamín Sáenz, Francisco Escorció, Gerardo Fonseca, Bernardo Salazar, José Cubillo, Manuel de Jesús Parra V., Víctor A. Campos, Alberto Strasburgo, Sebastián Morales, Rafael Braggi, Domingo Soto V., José Arce C., Jesús Valverde, Adán Ramírez Morales, Leopoldo Araya Q., Neftalí Montero, Francisco Guzmán Brenes, Juan Loaliza, Eliseo Cortés, Patricio Méndez, Pablo Valenciano, José B. Valenciano, Enrique Barrientos, Luis Granados G., Juan Segura, Eusebio Valerio, José Ulate, Alejandro Navarro, Juan R. Bonilla, Francisco Solano, Celin González, Juan Ramírez, Juan E. Mora, Ramón Rodríguez, José María Vindas, Antonio A. Castro, Lesmes Yrola Ch., José María Sancho, Alfredo Rodríguez.

## Acuerdos tomados de la Facultad de Farmacia

Reunida la Facultad en sesión extraordinaria se acordó acceder a lo solicitado por don Luis Rojas Corrales quien por motivos razonados no pudo concurrir al segundo período de exámenes del Colegio de Farmacéuticos, y verifican en ese caso la prueba oral y escrita el viernes y sábado de la presente semana en lo que respecta a la sección de Historia Natural.

Se concedieron patentes para botiquines a don Elías Vargas de Orozina, a don J. Brenes de San Francisco de Tuís, a don Antonio Flores de San Antonio de Belén y a don Samuel Raway de Bananito.

Se acordó solicitar del Ministerio de Instrucción Pública la edición de un folleto de Química Inorgánica que ha de servir para texto de consulta a todos los estudiantes que cursen ese ramo.

Se acordó celebrar cuantas sesiones fuesen necesarias, hasta realizar en un todo la modificación del Reglamento Interno del Colegio para darle publicidad en un folleto especial.

## Madera usada,

ventanas y puertas, basas de piedra en perfecto buen estado; se venden a precios tan reducidos que casi es un regalo. En la casa de habitación de Ernesto Valverde Soto, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

# COSAS VIEJAS

En cierta ocasión de la cual consero fresco el recuerdo, llegó por aquí un representante de un gobierno felino como aún se estilan en algunas lstitudes de nuestro mismo planeta.

La prensa tica, que siempre ha pecado de quisquillosa, recibió de mal talante al «ilustre huésped» y le dispensó el honor de dispararle unos cuantos bodeques a Su Excelencia en la persona de su representado; pero a S. E., persona no acostumbrada a tales travesuras, no le vinieron de perilla aquellos bodeques irreverentes, razón por la cual creyó muy de su deber y del de su alta representación, plantar ante el señor Presidente de la República de Costa Rica una candente y airada protesta contra los insolentes que osaban en tales términos alzar su voz, exigiendo a la vez que se ordenara hacer silencio.

Aunque todavía por aquel entonces no conocíamos la *novísima* doctrina, según la cual se puede discutir «ampliamente a los hombres públicos», ni nos había llegado el eco de la palabra autorizada de Mr Taft, es lo cierto que nuestro Presidente, que por cierto no era de los «más libérrimos», osó contestar a Su Excelencia: «Señor, deploro no poder complacer; para ello necesitaría, primero, que vucencia se sirviera darme el remedio que yo he menester para que no se me ataque a mí, a mí, que como vucencia habrá visto, es a quien más rudamente ataca esa prensa, sin que yo pueda evitarlo porque como aquí vivimos en república...»

No recuerdo por ahora en dónde cogí el dato, pero que lo cogí y que me lo guardé en saco que no estaba roto, de eso estén seguros mis lectores; no muy lejos de aquí subió, en brazos de una popularidad apenas igualada, a la Presidencia, un hombre a quien todos querían, disputándose el mayor cariño. Estaba a muchas leguas de aquella fecha patriarcal, la sensacional jurisprudencia que ha venido a asombrar al mundo, de que los hombres públicos pueden ser «discutidos ampliamente»; pero a aquel Presidente raro, a aquel hombre excepcional, para nada le agradaba que

todo el mundo aceptara sin discusión sus palabras y sus decisiones; no podía conformarse con que no lo discutieran o no le llevaran la contraria.

Y al hombre aquel, a aquel raro Presidente, a quien tan mal sentaba el homenaje de admiración y de respeto, leal, sincero, merecido, que por todas partes se le rindiera, se le ocurrió hacerse de una oposición que alzara su voz de protesta y que combatiera al Presidente y discutiera sus actos, a cuyo efecto llamó a alguno de sus amigos y lo proveyó de recursos para que se fuera a fundar un periódico que le hiciera oposición.

Por allí en los rincones de las bibliotecas antiguas se encuentra un librito con una portada que representa el frontispicio de un templo, en la parte superior del cual se ve una estatua vendada con una tea luminosa en una mano y una bandera en la otra; en la parte inferior un ojo abierto, como un sol, aparece en el centro de una balanza; hacia el medio de la carátula se lee: «Constitución de la República de Costa Rica. 1859».

Abriendo ese librito, en la página 4, se encuentra el artículo 29, en el cual se consigna que «todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios».

En la página 5 dice: «Artº 32.—La prensa es libre sin previa censura, aun bajo el anónimo; pero es responsable conforme a la ley el que abuse de este derecho.»

Cosas viejas, ¿verdad? Historias, se podría decir, de antaño. No sé por qué se me ha ocurrido hoy sacarlas a relucir, si todo cambia al decir de algunos intelectuales, probablemente en virtud de la sujeción en que está la naturaleza a las leyes evolutivas. Sin embargo, se me ha ocurrido hoy hacer estos inocentes recuerdos, a propósito de las novedades del fallo de los cuatro y de los comentarios de sus adláteres.

FILO

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 26 de febrero

Alberto Chaverri A. vendió 1 res 4 20 céntimos kilo.	
Alberto Chaverri A. v. 1 res 4 20 1/2 cs. k.	
Leopoldo Hidalgo	5 .. 19 1/2 ..
Santiago Zamora	3 .. 22 ..
Alberto Chaverri A.	8 .. 19 1/2 ..
Gonzalo Castro	1 .. 20 ..
Abelardo Hidalgo	4 .. 21 ..
Alberto Young	14 .. 19 ..
Abelardo Hidalgo	10 .. 20 ..
Leopoldo	1 .. 19 ..
Santiago Zamora	15 .. 21 1/2 ..
Leopoldo Hidalgo	5 .. 19 ..
Francisco Zamora	3 .. 22 1/2 ..
Santiago Zamora	6 .. 21 ..
Manuel Castro	6 .. 17 ..
José Mº Castillo	15 .. 19 ..
Santiago Zamora	2 .. 20 1/2 ..
Abelardo Hidalgo	1 .. 20 ..
Gonzalo Castro	4 .. 19 ..
Leopoldo Hidalgo	8 .. 18 1/2 ..
Alberto Young	3 .. 18 1/2 ..
Santiago Zamora	4 .. 22 ..
—	1 .. 19 ..
José Mº Castillo	4 .. 19 ..
Leopoldo Hidalgo	5 .. 18 1/2 ..
A. Castro	2 .. 18 ..
Francisco Zamora	1 .. 22 ..
Manuel Castro	5 .. 16 1/2 ..
—	2 .. 18 ..
Abelardo Hidalgo	4 .. 19 ..
José Mº Castillo	6 .. 18 1/2 ..
Leopoldo Hidalgo	1 .. 18 ..
José Mº Castillo	1 .. 18 1/2 ..
Alberto Young	4 .. 19 ..
Gonzalo Castro	5 .. 19 1/2 ..
Francisco Zamora	4 .. 22 ..
Manuel Castro	1 .. 14 ..
Abelardo Hidalgo	1 .. 19 1/2 ..
Alberto Young	3 .. 18 ..
Gonzalo Castro	6 .. 18 ..
José M. Castillo	5 .. 18 1/2 ..
José Alfaro	8 .. 15 ..
—	1 .. 17 ..
Abelardo Hidalgo	7 .. 17 1/2 ..
A. Castro	4 .. 18 ..
Leopoldo Hidalgo	10 .. 17 ..
Francisco Zamora	2 .. 22 ..
Leopoldo Hidalgo	1 .. 19 1/2 ..
Alberto Chaverri A.	8 .. 16 1/2 ..
Gonzalo Castro	10 .. 19 1/2 ..
—	10 .. 18 ..
José M. Castillo	1 .. 18 ..
Francisco Zamora	1 .. 22 ..
Abelardo Hidalgo	2 .. 18 1/2 ..
Francisco Zamora	1 .. 17 ..
Gonzalo Castro	4 1/2 .. 17 1/2 ..
Abelardo Hidalgo	1 .. 17 ..
José M. Castillo	1 .. 17 ..
Gonzalo Castro	17 .. 17 1/2 ..
Francisco Zamora	2 .. 17 ..
José M. Castillo	1 .. 17 1/2 ..
—	12 .. 16 1/2 ..

## SOCIALES Y PERSONALES

El 10 del próximo mes de marzo contraerá matrimonio en la ciudad de Cartago la simpática señorita Graciela Troyo con el caballero norteamericano Walterio Stephens.

Desearnos a la simpática Chela todo género de dicha.

—Procedente de Limón llegó a ésta el ilustrado Canónigo doctor Oton Castro, a quien saludamos.

—Para Panamá partió la distinguida matrona cartaginesa doña Marta E. v. de Peralta en compañía de su hijo José María.

—Después de permanecer una corta temporada en Santiago de Cartago regresó a esta capital la señorita María del Rosario Cubero, a quien nos complace presentar un atento saludo de bienvenida.

—Para Pacayas con el fin de pasar unos días salieron el doctor don José María Castro y señora.

—Para el Ecuador, en vía de negocio, saldrá en breve el Doctor don Ernesto Saborio. Buen viaje.

—Para Puntarenas partieron ayer don Rafael Gómez Ulloa, su señora doña Elena N. de Gómez y don Fausto Gómez Ulloa.

—De su temporada veraniega en Santa Ana, regresaron la familia de don Ricardo Roig, doña Mercedes G. viuda de Ramírez y familia, y don Justo Facio y señora.

—Después de delicada enfermedad, se halla completamente restablecida la estimable señora doña Elena de Vaglio.

—Con rumbo a Panamá partirán en la semana entrante en vía de paseo, los caballeros Charles Ross y Licenciado Zacarías Guerrero.

—De paseo en esta ciudad estuvieron ayer, procedentes de su finca El Rodeo, los jóvenes don Juan y don Cruz Rojas.

—Procedentes de Escasú llegaron a esta después de larga permanencia, doña Elena v. de Orozco, su hija Glorieta y la señorita Paulina Fray.

—Delicado de salud se encuentra don Andrés Brenes M.

—Nuestro particular amigo don Felco Tinoco se halla ya fuera de cuidado, por lo que le felicitamos sinceramente.

**GONORREA**  
INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPOSITO

## El cactus sin espinas de Burbank

Amantes de nuestra pequeña y bella Costa Rica, celosos como los que más por su progreso y bienestar y fanáticos convencidos de que en la Agricultura hay maravilloso campo de acción para sus hijos, para provecho de éstos y engrandecimiento de la patria, hemos seguido con verdadero interés la intensa y ádua labor que en el Departamento de Agricultura se han impuesto el Sr. Ministro de Fomento y el competente personal que colabora en su trabajo.

Entusiastas y asiduos lectores del Boletín de Fomento, sin tiempo para ensayos, ni para comprobación de teorías, seguimos con admiración su continua tarea, que quisieramos tuviera el más completo éxito. Hemos de manifestar sinceramente, sin embargo, que consideramos que hay una valiosa esfera de acción, en que querríamos ver más decidido y empeñoso ardor en el Boletín: en todo lo que se refiere a la investigación, estudio y aprovechamiento de nuestros productos naturales.

El afán de que ellos sean conocidos fue lo que motivó nuestra breve nota anterior sobre el cactus sin espinas de Burbank a que se refiere el señor don Guillermo Liefkeld en «La Información» del 25 del corriente.

Dejamos aclarado que nuestras ocupaciones, de índole muy distinta a los estudios de agricultura, nos privan del placer de dedicarnos a ella y probablemente no nos permitirán nunca satisfacer el deseo del señor Liefkeld de que le presentemos una fruta grande, hermosa y comible de la especie de cactus sin espinas existente en Costa Rica. Consideramos, sin embargo, y los conocimientos del señor Liefkeld lo justificarán, que es más fácil, mediante cultivo cuidadoso y abonos apropiados, el obtener un buen desarrollo y buenos frutos de nuestros cactus sin espinas, que el aclimatar en el país y reproducir sin regresiones el cactus de Burbank.

Por otro lado, tenemos entendido

(ver New Creations in Plant Life, Harwood) que el gran entusiasmo que despertó el cactus de Burbank, al que se llamó «The Thornless Edible Cactus», se debe no tanto a su fruta como al hecho de poderse comer por personas y animales su tallo y hojas, ricas en materias nutritivas, y que podrían prosperar en los desiertos y en toda clase de terrenos áridos, hoy día inútiles para el sostenimiento de la especie humana, la que según palabras textuales de Burbank «podría doblarse, y sin embargo, hallaría en el cactus y en los animales nutridos con él, alimentos bastantes para su completo sostenimiento».

¿Pero es ello realizable, y en ese caso, derivaría Costa Rica alguna ventaja con su aclimatación?

Bailey en su Plant Breeding, reconociendo los méritos que a Burbank deben acordarse como investigador, nos manifiesta que los resultados prácticos de las producciones de Burbank han sido alabados más allá de lo razonable y que algunas de ellas son de dudoso valor económico, como acontece con el cactus sin espinas. Bailey sostiene que el cactus sembrado de semilla, o abandonado a sí mismo, regresaría al tipo primitivo y el experimento llevado a cabo cuidadosamente por nuestro Departamento de Agricultura, nos confirma sus palabras.

Insistimos, pues, en que no hay utilidad práctica en la «aclimatación que se trata de hacer. Elogiamos el trabajo y actividad del señor Liefkeld, pero querríamos, en bien del país, verle dedicar sus energías a cosas más prácticas; al mejoramiento de nuestro café, por ejemplo; al de nuestro banano, caña de azúcar, árboles frutales, etc., etc.; a la vulgarización de los modernos principios de fecundación artificial de las flores y a otros muchos campos que no dudamos han de llegar a ser objeto preferente de la atención y estudio de nuestro distinguido contrincante.

## Llc. D. Guillermo Vargas

En el salón de sesiones del Colegio de Abogados se verificó anoche el examen previo al conferimiento del título de abogado, de nuestro particular amigo el inteligente e ilustrado joven don Guillermo Vargas, uno de los más talentosos elementos de nuestra juventud, una de las plumas de más valía del país.

La tesis escrita fue brillantemente desarrollada y a las réplicas del tribunal, el examinado contestó victoriosamente, confiéndole a continuación, por unanimidad de votos, el grado de Licenciado en Leyes.

Felicitemos ardentemente al nuevo abogado, deseándole mucha felicidad en su carrera.

## José M. Quirós Q.

vende una FINQUITA en Avance, á una hora de camino de Tres Ríos, mide 30 manzanas, parte de potrero, parte de agricultura y el resto de montaña.—Para precio y condiciones, en esta Redacción. San José, febrero 21 de 1913

## Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## El posta de Juan Viñas a Infiernillo fue absuelto

Ayer en el Juzgado 2º de lo Contencioso se absolvió de toda pena y responsabilidad al señor Juan Vega Gómez, procesado por sustracción de varios certificados en época en que este señor era posta de correos entre Juan Viñas e Infiernillo.

De este proceso dimos ya cuenta detallada y no es asunto de repetir lo comentado, pero en vista de la absolución definitiva dictada en su favor, recordamos el hecho y que no fue sino que sirviendo al señor Gómez como correo en los citados lugares, le sustrajeron de las balljas en que se acostumbra trasportar la correspondencia, varios certificados conteniendo algunas sumas de dinero.

Al principio recayeron las sospechas del robo sobre el señor Gómez, por lo cual hubo de pasar por la pena de que se le siguiera un proceso formal, pero últimamente, con el dictamen de peritos, llamados para practicar investigaciones del caso, saltó en libertad; examen que absolvía al señor Gómez, pues que hacía constar que las balljas, aun estando cerradas, se ofrecían para ser saqueadas porque bien cabía la mano de un hombre.

En vista del fallo de los peritos, la justicia absolvió de todo perjuicio al citado señor Gómez.

Por lo que lo felicitamos por constituir su absolución, un exponente para su honradez.

Suscríbase á  
"El Republicano"

## Con motivo de las quemas

No obstante las cuantiosas multas que se han impuesto a los propietarios de terrenos, que, antes de sembrarlos proceden a hacer quemas, y no obstante, también, la suma vigilancia desplegada para impedir este antiguo como pernicioso procedimiento, varios agricultores prosiguen en esa costumbre dañina por cuanto demuestra la ciencia las enormes desventajas que acarrea.

Cierto es que ya muchos agricultores se han apartado en seguir ese mal procedimiento, porque han llegado a convenirse de los daños que ocasiona, pero persisten, sin embargo, muchos campesinos, por ignorancia tal vez, quemando sus terrenos.

Bueno sería que se dictaran unas conferencias más sobre este tema, en los pueblos, para la ilustración de los campesinos propietarios de tierras, y si no acogen lo que dicta la ciencia al respecto, imponérselas multas hasta extinguir tan mala costumbre.

## Próxima boda

El domingo 2 del mes próximo unirán para siempre sus destinos el inteligente y laborioso joven don Rafael Salazar Oreamuno y la simpática y graciosa señorita Elisa Esquivel Y.

Un amor puro y santo les une con lazo indisoluble para hacerlos felices y dichosos. Ella, por sus virtudes y pureza, y él por su inteligencia y firmeza de carácter, sabrán levantar en su nuevo hogar un templo de gloria, un nido perfumado de aleteo tan sólo el arrullo silencioso del cariño que cimentarán con las sólidas y fuertes bases de la verdadera felicidad.

## CALDERA

Quien necesite una vertical de cinco caballos, en buen estado, pase á Heredia donde Carlos Lizano Ulloa.

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá. 1-15-13

**BOTICA ESPAÑOLA**  
DE  
**ASTORGA HNOS**

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

## Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con velote manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz. Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, nº 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

# --Botica en realización--

Por no haber habido hasta la fecha ninguna propuesta satisfactoria, serán realizadas las mercaderías de la Earmacia Occidental, al precio de plaza, menos el doce por ciento.

La mayor parte de las mercaderías han sido recientemente pedidas á Europa y los Estados Unidos. Es una oportunidad para hacerse de buenas drogas y de artículos de tocador á precios de ganga,

JUAN CARRANZA G.,  
opuesto á la Estación del Atlántico

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Empresa Nacional de Funeraria

### EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

## OJO

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio ó oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº. 23

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

## -- AVISO --

¿Necesitan sus empresas CAL DE PATENTE y con UN COLON menos de los precios corrientes? Consulte por correo á Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

## ¿QUIERE SER FELIZ?

### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Invitó al Ministro Americano para que pasase a Palacio. Reina gran sensación, pero no ha habido demostraciones violentas de parte de los maderistas, quienes están abrumados con esta nueva tragedia.

Constantinopla, 24.—Los secuaces de Nazim Bajá trataron hoy de matar a Sadik Bey, fundador de la liga de oficiales turcos. Refugióse en la Embajada británica. Un ejército adicional de 10 mil hombres ha sido trasladado al Asia Menor para proteger los dardanelos, y 7 mil se han movido hasta las costas septentrionales del Mármara.

Panamá, 23.—El pastor Russell, famoso predicador de Brooklyn, dió una conferencia pública en el teatro nacional anoche ante un auditorio compacto, compuesto principalmente de marinos antillanos y panameños y de otras nacionalidades, representando una de esas reuniones típicas de la población cosmopolita de Panamá. Todos, sin embargo, entendían inglés. El tema escogido por Russell fué «Más allá de la tumba», asunto religioso expuesto de una manera muy poderosa que impresionó al inmenso auditorio. Russell fué muy aplaudido. La invasión de turistas americanos continúa. El vapor «Victoria Luisa», de la Línea Hamburguesa Americana, llegó hoy a Colón de Nueva York con 500 turistas; vinieron a Panamá y luncharon en el Tivoli. Se dice que John D. Rockefeller venía entre la comitiva, pero no se pudo identificar.

París, 23.—Clara Ward, ex-Princesa de Chilmay, ha sido demandada por falta de pago de alquiler, por 19,000 anuales; alega que el piso es malsano e inhabitable. La justicia hará averiguaciones antes de autorizar embargo de su riquísimo mobiliario.

Roma, 23.—Boni D. Castellani ha sido obsequiado con un banquete. Asegúrase que se casará con Betja, hija de los príncipes de Radziwill, en caso de conseguir el divorcio apostólico de Ana Gould.

Nueva York, 23.—Embarcóse Francisco Ragonesi, ex-delegado apostólico en Bogotá nombrado Nuncio para Madrid.—Los diarios comentan la salida de Castro para Cuba. Los venezolanos enemigos de él aseguran que es con propósitos revolucionarios.

Sydney, Australia, 23.—El record en Natación fue alcanzado por Fanny Durack, hoy, nadando 300 yardas en 4 minutos y 12 segundos.

Londres, 24.—Un despacho de Sofía al Daily Mail dice que Hankkibaja aceptó la nota de las potencias aconsejando a Turquía ceder a Adrianópolis y dejar la suerte de las islas a las potencias y que deseaba conocer las condiciones de paz de los aliados. El Corresponsal dice que saba de fuente fidedigna que Turquía y los aliados están en negociaciones secretas de paz que serán probablemente concluidas en la primera semana de marzo. Un despacho sin censura de Constantinopla dice que Suci Bajá, Comandante de Adrianópolis informó al Gran Visir que le es imposible prolongar la defensa por más de una semana y que el Gran Visir le contestó que era preciso mantenerse tres semanas, tiempo en que se espera se arreglará la paz.

## Ocasión única

Debo atender á quebrantos de salud y ello me obliga á proponer en venta mi establecimiento comercial, conceptuado como el más sólido, mejor situado, de mayor clientela y más productivo negocio de Alajuela.

No hay temor ninguno á probable competencia, ni ahora ni luego, porque no tiene casas contiguas donde puedan instalarse otros establecimientos.

Ocasión inmejorable para el que, con algún capital, quiera duplicarlo en poco tiempo, sin ningún esfuerzo y sin correr el riesgo que acompaña á todo nuevo negocio, pues mi casa tiene clientela desde hace más de treinta años.

José Figueredo

Alajuela, 18 de febrero de 1913.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Anúnciese en EL REPUBLICANO

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vengo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

## La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.